

SUSCRICION.

Gerona. — 2'50 ptas. trimestre. Para la capital: Trimestre tres pesetas. Pagos adelantados.

Anuncios y Comunicados precios convencionales.

El número suelto. — 25 céntimo.

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL

DIRECTOR.—ALBERTO NUGUE

Los originales que se remitan, deberán ir firmados y no se devolverán insertense ó nó.

Toda la correspondencia remitase á la Imprenta de este periódico.

Redaccion y administracion plaza Independencia, 14, Imprenta

AÑO II

Miércoles 5 Noviembre 1890—Núm. 127.

SE PUBLICA

los Miércoles Viernes y Domingos.

CURACION

SEGURA Y RAPIDA

DOLOR de muelas y DIENTES

ODONTÁLGICO BEATT

Este Odontálgico es el que mas eficaz é instantáneamente calma el dolor de muelas y dientes por fuerza y crónico que sea. Sus efectos son seguros y rápidos, cesando por completo el dolor al momento de su aplicacion.

Siempre cura. — Nunca perjudica

PRECIO DEL FRASCO, UNA PESETA

venta en esta capital, Farmacia de Dr. Perez.

Figueras, hijo de D. José Martí y Juliá del Comercio de drogas.

S. Feliu de Guixols, Sres. Canaria Vives, Droguerías.

Olot, Don Juan Planagumá, Fábrica de Licores.

DESDE MADRID

2 de Noviembre de 1890.

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.

Mientras llega mañana el momento de reunirse la Junta del censo y tomar definitivamente un acuerdo en el asunto de la eficacia de ese conjunto creado por ministerio de la ley, la atmósfera se ha caldeado lo bastante para que se discuta con verdadero interés.

Preciso es confesar que á despecho de las resistencias que ofrecen algunos de los partidos llamados de gobierno la trasformación radical de nuestra manera de ser política se impone con más fuerza á cada instante.

La aparición de la Junta central del censo, freno y barrera contra las desmasias del poder ejecutivo, y este le desempeñan conservadores, es el principio de esa apetecida trasformación que ha de regenerar nuestras costumbres públicas. Podrá atribuirse á ignorancia de los que en Junio último aspiraban á ser poder el mecanismo de esa nueva ley, que no se cuidaron de discutir ó por lo menos conociendo ese conjunto ó especie de censor podría haber hecho que su composición hubiese sido otra distinta de lo que es actualmente. Pero, espíquese como se quiera lo ocurrido, es el hecho que hoy contamos una innovacion de [no pequeña] cuantia que coloca á los gobiernos cuando se estralimitan en condiciones distintas de las que hasta aqui tuvieron sobre todo en los interregnos parlamentarios y cuando la censura de las cámaras no es directa como se halla en suspenso.

Importa poco saber si es ó no cierta la resistencia del llamado pacto del Pardo; pero si es verdad que los partidos que componen el turno pacífico, como se ha dado en llamar la suce-

sión en el poder, tienen forzosamente puntos de contacto que les obligará á no llevar las cosas al extremo en ciertos puntos.

De aquí que la proposición formulada por el Sr. Sagasta hubiera quedado *in statu quo* revistiendo todo el carácter de protesta. Pero en el seno de esa Junta hay componentes que no se hallan ligados por compromisos de este género como los señores Castelar y Salmeron, y por esto el último quiso sacar á salvo á todo trance el prestigio de la Junta con objeto de que se estableciera un divorcio real y efectivo entre dicha agrupación y el gobierno, por lo mismo que este no habia de acudir á la convocatoria de córtes que seguramente las actuales no habian de darle la razon, obligándoles por tanto al cumplimiento inmediato de dichos acuerdos.

La situación que de esta suerte se creó el gobierno era en extremo violenta.

Lo avanzado de la hora fue causa de que terminara la sesión sin haberse adoptado un acuerdo concreto que se tomará mañana en una nueva reunión. Claro es que gracias á este paréntesis las cosas tomarán un giro más favorable para el gobierno, aun cuando no es posible averiguar cual pueda ser este, porque los demócratas han de resistir todo género de concesiones y el mismo Sr. Sagasta por ser el jefe del partido liberal se verá en la precisión de secundar estos esfuerzos.

Creo muchos que de lo que aquí se trata es de hacer viable á todo trance la coalicion electoral, enajenando todo linaje de simpatias poniendo ante la faz del pais la resistencia que ofrecio al cumplimiento de la ley, cuando debiera ser el primero en normalizar esta misión.

Semejante estado de cosas ha dado lugar á rumores á cual más peregrinos habiéndose hechado á volar la especie de un gabinete intermedio que se encargaria de hacer las elecciones, cosa que no han oido con gusto los conservadores, ni tendria condiciones de vida, aunque la idea resulta ahora mejor acogida entre la gente política, que cuando ocupa el poder el Sr. Sagasta y el partido liberal.

Por último, todo el mando se fija en otro de los aspectos de la cuestión ó sea el de que dado que no se llegara á una inteligencia entre el gobierno y la Junta y esta quisiera hacer efectivo su acuerdo convocando á las córtes, como habria de realizarlo esa entidad jurídica, siendo preciso un decreto presentado por el poder ejecutivo al poder moderador.

Acudiria la Junta á dicho poder mo-

derador para que se reuniesen? Pasaría tranquila porque sus acuerdos revistiesen un carácter platónico?

En el primer caso se planteaba la cuestión de confianza, cuya solución no sería facil de preveer, puesto que las mismas razones habria ahora para que continuase imperando la situación actual que hubo para entregarle el poder en Julio último.

Tambien ha circulado el rumor de que el gobierno pudiese contestar á las pretensiones de la junta publicando el decreto de disolucion de córtes cortando así este nudo gordiano, lo cual no puede considerarse verosímil porque habria de apresurar los trabajos electorales.

Veremos, pues, qué solución se da mañana á este conflicto en el seno de la Junta central. — M.

GACETILLA

Hoy Día 5

A las 10 de la mañana suntuosa función Cívico-Religiosa en la ex-colegiata de San Félix con asistencia del Exmo. Ayuntamiento, Autoridades y Corporaciones Civiles, Militares y Eclesiásticas, en sufragio de las almas de los que perecieron defendiendo esta plaza durante los gloriosos istios de 1808 y 1809.

La Comitiva sa'rá de las Casas Consistoriales á las 10 en punto precedida de los gigantes y enanos, asistiendo también la banda militar y una escolta de honor que hará las descargas de ordenanza.

La salida y entrada de la Comitiva á dichas Casas será anunciada con el disparo de veinte cañonazos.

La oración fúnebre correrá á cargo del elocuente orador sagrado P. Juan Campanyá, Escolapio.

La misa de requiem será ejecutada por los artistas y orquesta del Reputado maestro D. Joaquín M. Vehils.

Terminada la función, la Comitiva visitará el panteón del defensor de Gerona D. Mariano Álvarez de Castro, frente el cual se cantarán unos responsos regresando después á la casa Capitular con el mismo acompañamiento.

A las 3 y media de la tarde extraordinaria Concierto público de entrada en el salón del *Odeón*, en el que la reputada orquesta de Sabadell ejecutará las más escojidas composiciones de su repertorio.

A las 6 y media se disparará en uno de los ángulos del *Campo de Marte* un magnífico ramillete de fuego artificial cuyos detalles se anunciarán en los periódicos de esta localidad; la *Dehesa* estará iluminada con fogatas.

A las 8 y media función en el Tea-

tro Principal y últimas funciones dramáticas en el *Centro Moral y Circulo de San Narciso*.

A la misma hora en la Sociedad *Odalisca* gran serenata por los *Fatxendas* y á las 9 y media segundo y último baile extraordinario de Sociedad por la misma orquesta.

A las 10 de la noche gran baile de orquesta en los magníficos y grandiosos salones de la Sociedad *Talia*.

—Durante estos días han abundado las raterías, y la actividad de nuestro cuerpo municipal no ha sido nula. Nada podemos decir de los individuos de orden público, porque nada nos han comunicado.

De las raterías, que no son pocas, y de los presos, que son algunos, podemos y debemos decir que están en proporción.

Prescindiendo de los segundos que están entregados á disposición del señor Juez y dando cuenta de lo primero podemos apuntar como robado 4 tapabocas, 3 pañuelos lana abrigo; 5 pañuelos punto lana; cuellos; 2 chalecos de lana; algunos enaguas, garibaldinas, 6 calzoncillos algodón; 4 camisetas id; camisas indiana; delantales tela llamada del Vichy y otros de cretona; muchas canas de ropa de cáñamo; 3 mantas de lana; 2 de algodón; un par de botinas; otro de zapatos; cinturones; tirantes; media docena peines; y algunos juguetes que serian para no carecer de objeto alguno de cuantos constituyen el programa del real de la feria.

Felicitemos á los Sres. D. José Sanz y Salvador Segura, Jefe de policia Municipal el primero é individuo á sus órdenes el segundo por la actividad que demuestra la realización en averiguar y prender á los presuntos autores de los robos de tales objetos.

—Anteayer fué preso en el portal de Figuerola un individuo que se entretenia en atropellar á cuantos se le presentaban delante. Su imprudencia llegó á tanto que á un pobre trabajador entrado ya en años le causó una herida en la frente de alguna consideración y con otros hubiera seguramente hecho lo mismo á no haber el conocido Sr. Angeló tomado cartas en el asunto en defensa de los atropellados, pues con la energia que el caso requería se apoderó del *valiente* y lo entregó á manos de dos municipales que encontró (ya es casual) en la Plaza de la Independencia.

—La Compañía que actuaba en el Circo Alvarez se nos asegura se ha visto obligada á precindir de la contrata que el Sr. Piferrer tenia pendiente con ellos á fin de que dicho Sr. no se viera mas atropellado en

sus intereses, pues el público gerundense, respondió á los sacrificios de la Empresa con un eclipse casi total.

Si el Sr. Piferrer se empeña otro año en abrir las puertas del Salon Alvarez y la Comision de festejos se empeña tambien en que conste en el Programa de fiestas el espectáculo, aun que no sea mas que como favor, justo será se procure por todos buscar el medio de asegurar el cumplimiento de una contrata, pues resulta poco serio arrancar de un punto determinado un número de familias sin la garantía de los derechos y deberes que las contingencias del momento puedan recordar por ambas partes.

Nada mas por hoy.

—El número de forasteros no ha sido este año el que debía esperarse y merecia el continuado trabajo que implica el actual desarrollo del programa de fiestas y férias.

Los Comercios de la Capital, las Fondas, los Cafés y Casinos de ello se lamentan, y de creer es que no carezcan de razon pues se ha observado que algunas horas del dia presenta nuestra Ciudad un estado completamente nada escepcional.

—Ampliando lo que tenemos manifestado referente á la nueva instalación de aparatos en la Central de Electricidad, antes Molinos comunales, diremos, tomándolo de otro colega local por convenir al esclarecimiento de lo que llevamos manifestado:

«En uno de los ángulos del edificio hay una escalera que, habiendo convertido en puerta una ventana que allí habia, da acceso al piso principal, cuya extensión, adornada de esbeltas columnas, ha quedado convertida en una gran sala, figurando en uno de los lados dos turbinas, cuya fuerza efectiva es de 100 y 50 caballos respectivamente, bajo un salto de 3.200 mts. con sus transmisiones de movimiento compuestas de dos ruedas coronas con dientes de madera que en granan cada una con un piñon con dientes de hierro montados sobre un árbol horizontal de hierro dulce de 100 mm diámetro, apoyado sobre fuertes vigas y soportes de hierro fundido, siendo los cojinetes de estos de engrase continuo y automático. Este árbol tiene en su extremo mas próximo á la turbina grande un juego de embraje ó disparo para enlazarle con la máquina de vapor de 120 caballos que mas tarde se colocará como auxiliar de las turbinas. El mismo árbol de transmisión lleva las poleas que dan movimiento por medio de correas á las máquinas eléctricas en las cuales hay dispuestos unos bien estudiados tensores que permiten con el auxilio de un pequeño volante manubrio mantener constantemente la correa á su término debido. Estas son en número de cuatro; dos de corrientes alternativas desarrollan una fuerza de 22.500 Volts sean 1280 Volts y 180 amperes. Los 1280 Volts del circuito secundario, que alimenta directamente las lámparas del alumbrado público. Estas dos máquinas se sustituirán mas tarde por otras de la fuerza de 30.000 Volts.

Las máquinas de corriente continuas desarrollan una fuerza de 44000 Volts.»

—El órgano oficial conservador nos dá á conocer ayer su candidatura para diputados provinciales en los siguientes términos:

«Para el Distrito de la Capital está acordada la siguiente candidatura: D. José Catalá y Fábrega, Presidente del Comité liberal conservador de esta Ciudad, D. Narciso Rigau y Fortet y D. Carlos de Camps y de Olcinellas, Marqués de Camps.

Excusamos todo elogio á dicha candidatura recomendable por tantos conceptos ya que recae la designacion en personalidades cuyos nombres son tan conocidos y respetados.

La buena acogida que ha obtenido dicha eleccion, no ya de correligionarios nuestros sino que tambien de los que no están significados como tales, quedará probada en su dia, demostrando á los que desean lo contrario, cuan inútiles son los esfuerzos que para combatir al partido conservador estan haciendo.»

Sabemos pues ya quienes son, segun el coléga, los que á su debido tiempo ocuparán el distinguido sitio de padres de la Provincia. Dámosles, pues hoy la enhorabuena, por si en aquella ocasion venia el sufragio universal con la rebaja, pues el mismo colega dice:

«Los carlistas han resuelto luchar en las próximas elecciones de Diputados provinciales, presentando candidatos para el distrito de la Capital á D. Manuel Llistosella, D. Enrique Huguet y D. Juan Puigvert.

Parece que los partidarios de D. Carlos difieren acerca la eleccion del puesto que ocupa el Sr. Puigvert, pues los hay que se deciden á combatirlo á pesar del acuerdo tomado por los nombrados para dirigir la marcha política y demas que al partido interesa.

Allá ellos.»

Ya ven pues los conservadores como pueden venir sufragios y carlistas; sufragios y republicanos; sufragios y..... álguien más á decapitar el triunvirato de sus ilusiones.

Por lo demás, como dice el colega: «allá ellos.»

—El decano del Colegio de Abogados de esta Ciudad D. Alejandro Rovira ha tenido la inmensa desgracia de perder á una de sus hermanas.

Hondamente impresionado y por este motivo ha salido á pasar unos dias á la villa de Bañolas, quizás para huir tambien del bullicio propio de estos dias de férias.

Al propio tiempo que damos á nuestro respetable y querido amigo asi como á su apreciable familia, nuestro más sentido pésame por la pérdida de uno de sus seres mas queridos, deseamos que encuentre pronto y rápido lenitivo en la saludable poblacion de Bañolas, verdadero refugio de nuestro amigo en todos los momentos de verdadera tribulacion.

—Ya no es menester ir á los Estados Unidos ó á Inglaterra para cultivar la tierra por medio de la electricidad.

Hace dias se han verificado en las propiedades que en Aranjuez posee el Sr. Marqués de la Laguna las pruebas de una instalación para el cultivo por medio de la electricidad, pro-

yectada y dirigida por el distinguido ingeniero agrónomo D. Diego Gordillo.

El resultado ha sido completamente satisfactorio. El motor para producir las corrientes eléctricas es un salto de agua.

Es de esperar que se generalice tan importante aplicación que dará gran valor á los numerosos saltos de agua que existen en nuestro pais, abaratándose extraordinariamente el cultivo de los terrenos próximos.

—Dicen de Castelló con fecha 2, haberse iniciado un incendio que pronto fué sofocado en, una de las casas de dicha villa propiedad de D. José Nouvilas Rapoll. El local se encontraba ocupado por gran cantidad de paja por lo que no pudo librarse el edificio de algunos desperfectos que han sido bastante considerables. Se desplomó el techo, y destrozó una bascula sin que afortunadamente hubiera desgracias que lamentar.

Se nos hace muchos elogios de la actividad desplegada por aquellas autoridades, guardia civil y demás personal que acudió presuroso á extinguir el voraz elemento. El sitio teatro del suceso es conocido por bascula de pesar.

—De la Bisbal se lamentan que el 29 se perpetró un robo de 900 á 1000 pesetas en la casa del vecino D. José Illas Frigolas.

De las averiguaciones de las autoridades respectivas y Sr. Juez Municipal, hasta la fecha no resulta comprobacion que acredite el hecho y, segun se nos dice se está procediendo con actividad á lo que resulte para ver de aplicar la ley donde proceda.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de Sres. «Valentin y C.ª en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, y que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una bien importante fortuna.

—Ha dicho «La Publicidad» de Barcelona:

«El organillo valenciano que gallea en Gerona, anticipa la candidatura liberal para las próximas elecciones en el partido judicial de Gerona, y con este motivo se entrega á sus viejas mañas y habla de caciquismo y otros horrores, sin recordar que antes tronó contra el cacique máximo conservador señor Camps y Armet y hoy rinde culto á los que mangonean la provincia de Gerona, un poco para alcanzar favores y otro tanto por despecho contra sus antiguos correligionarios que no quisieron tolerar sus impertinencias, ni colocarlo en la delegación de Hacienda con ascenso.

Ni la candidatura ha sido acordada aun, ni lo será hasta que llegue el señor Sagasta á Barcelona, ni existen en la provincia de Gerona mas caciques que los conservadores y su gobernador, los cuales se pasan la vida pactando con ciertos federales, preparándose á una degollina de ayuntamientos y valiéndose de la justicia como anzuelo ó amenaza para adquirir adeptos. Sin otras muchas cosas que ya iremos publicando.

Entretanto, esté tranquila La Lu-

cha, ó sino lo mismo da. Ya les diremos quiénes son los candidatos del partido liberal cuando sea hora, y ya verá como son los del pais, que los saca triunfantes cuando lo toma con empeño. Seguro no será su director uno de los escogidos; para éste están verdes y lo estarán siempre.»

¡Cuántos estamos conformes con las anteriores líneas!...

—Segun los telegramas de Madrid, en el encasillado para disputados á Cortes figuran la friolera de 17 parientes del Sr. Silvela. De deplorar es que la familia de los conservadores no sea como la de los Zinigueros pues así, todo quedaria en casa.

—Se nos ha hecho observar que hemos llamado correligionario al señor Montsalvatje de Olot y que carecemos de datos que en este momento nos autoricen á tenerle como tal.

Por nuestra parte hemos de confesar que nos sorprende la misiva, pues siempre hemos tenido al hoy presidente de la Diputación provincial por persona cuyas tendencias políticas en nada se parecian á las que podrian obligarle una evolución en sentido conservador. De todos modos procuraremos atender á la curiosidad de nuestros amigos á fin de saber si contamos ó nó con un desprendimiento que veriamos con sentimiento.

—Anteayer estuvo en ésta el Alcalde de Ripoll Sr. Folcrá á fin de procurar el pronto despacho del expediente instruido para la instalacion del alumbrado eléctrico en aquella importante villa. La mejora es esperada por los habitantes de dicha poblacion y no obstante parece que el Sr. Budallés, candidato á la Diputación Provincial apoya á la minoria de aquel Ayuntamiento, por lo que no seria extraño pudiera hacer sus efectos sinó en todo, en parte, un recurso de alzada que se nos dice andar entre manos.

Los electores de aquel distrito podrian tener presente el asunto en ocasion oportuna.

—Ayer á la hora señalada vióse el gran anden de la Dehesa concurrido por miles de familias que acudieron á presenciar las corridas de Velocipedos. Amenizaba el acto la música del regimiento que estaba colocada entre las tribunas, que por cierto carecian de novedad, como carecian de elegancia. La de la prensa é invitados vióse invadida por gran número de público y el pié de ella donde otros años habiamos podido ver colocados los velocipedos y que servia al propio tiempo para resguardar el aire á los cansados contendientes se encontraba ocupado por muralla de individuos que nos colocaba á distancia más que regular para poder hacer las averiguaciones que el caso exige por lo que de no modificar el sistema la misión de la prensa puede considerarse casi nula, pues vése obligada á hacer preguntas del mismo modo que todo el mundo allí presente.

El orden del programa fué el siguiente:

Desfile de todos los carreristas. 1.ª Carrera. Toda clase de maquinas. 3 vueltas (2.900 metros). Reservada al Veloz-Club Gerundense. Dos premios: 1.º medalla de Plata. 2.º medalla de cobre. 2.ª Carrera. Toda clase de ma-

quinas. 3 vueltas (2.900 metros) Regional. En esta carrera quedan excluidos los individuos que pertenecen al V. C. de Gerona. Dos premios 1.º medalla de plata 2.º medalla de cobre. 3.ª Carrera. Toda clase de máquinas. 3 vueltas (2.900 metros) Regional. Dos premios 1.º medalla de plata 2.º medalla de cobre. 4.ª Carrera. Llamada de honor. 6 vueltas (5.800 metros). Medalla de oro. Reservada a los corredores premiados en las tres anteriores.

Hecho este pequeño paréntesis diremos que favoreció el aspecto de las carreras y el número de la concurrencia un día y temperatura hermosísimos; que ganaron en la primera carrera del veloz club Gerundense, la medalla de plata D. Joaquin Liach; de cobre; D. Joaquin Busquets.

Segunda carrera.—Primer premio, medalla de plata D. José Balat, procedente de Figueras; de cobre D. Emilio Colom.

Tercera carrera.—Primer premio; medalla de plata D. Emilio Colom, de Figueras; de cobre D. José Balat.

Cuarta carrera reservada a los corredores premiados en las tres anteriores ganó el único, medalla de oro D. Emilio Colom, de Figueras, por lo que dicho señor mereció el honor de oír justos elogios por parte de cuantos ayer se disputaban la satisfacción de estrechar su mano.

Durante las carreras resonaron los acostumbrados aplausos y solo hubo que lamentar una caída sin consecuencias. El espectáculo resultó de corta duración.

—La sociedad la Regional ha celebrado este año la entrega de premios a sus alumnos en el local del Circo Alvarez con toda solemnidad, habiendo repartido diplomas, libros y juguetes. Los alumnos demostraron inteligencia cultivada y preparada para lograr el fruto apetecido en sus estudios, como se les demostró varias ocasiones por los muchos aplausos que repercutieron, mas que por los ámbitos del salón, por el interior del profesor a cuyo cuidado están aquellas tiernas inteligencias.

Concluido el reparto de premios que tanto honor representa para la Comisión que así sabe estimular el amor al estudio, se dió principio al baile coreado que resultó espléndido, tanto por el ajuste que se observó entre el coro que dirige el Sr. Lell y la orquesta como por el número de la concurrencia, observándose entre ella bastante número de forasteros.

Damos la enhorabuena a la Sociedad instructiva la Regional, pues el cuadro anual que presenta con el reparto de premios es un ejemplo de las ventajas que pueden recojerse de una sociedad que, al propio tiempo que en su Centro debe discutirse distintos problemas sociales que alhagan siempre las creencias del individuo, no se olvida la instrucción de los hijos de esas mismas familias allá reunidos.

Ojalá muchos de los Centros que están en idénticas condiciones, imitaran ese ejemplo arraigado ya en todas las Capitales de Europa.

—Se nos asegura que los conservadores están a partir un piñon y que pronto estarán peor, pues se viene

hablando de que entre los dueños de los Cafés, Fondas, y otros establecimientos puede hacerse probable la constitucion de una verdadera Liga que, si acaso, procurará dejar sentir sus efectos cuando las próximas elecciones, votando unánimes en contra de toda candidatura conservadora y recomendando a los indiferentes igual conducta.

Se susurra si la causa obedece a manifestar al Comité local conservador las simpatías alcanzadas a la vista de no sabemos qué resentimientos y perjuicios que se cree puede haber ocasionado cierta determinación durante las ferias. Si la cosa se realiza serán de admirar ciertos cartelones recomendando no se vote candidatura alguna que sea conservadora, por creerse que los conservadores puedan haber contribuido a una parte del desaliento que aparece en las actuales ferias. Las Fondas y Cafés pueden sacarlos de dudas.

El tiempo contestará.

—El Ayuntamiento de Madrid ha autorizado abrir los fieltos permitiendo la entrada de carnes siempre que se acompañe certificado de salubridad de las mismas.

Esta noticia indudablemente ha de ser bien acogida por los ganaderos de aquellas provincias y las de otras donde exista quien pueda aprovechar las ventajas que facilita tan importante disposición.

—Hace pocos días que, jugando con un cuchillo uno de los hijos del Emperador Guillermo, se hirió en la mano derecha, de la cual empezó a brotar la sangre con abundancia. La Emperatriz se impresionó tanto a su vista, que perdió el sentido. Sus primeras palabras al volver en si, fueron para enterarse del estado del Príncipe, y al saber que este no inspiraba ya cuidado alguno, hizo llamar a su médico para darle las gracias. El Dr. le dijo: «No es a mí señora, a quien hay que agradecer, sino a las maravillosas propiedades que para estos casos posee el «Bálsamo de Fernoline».

—Dice el Times de Londres, que sería suficiente para construir el puente proyectado sobre el canal de la Mancha, la madera que se emplea para hacer las cajas en que se envasan las botellas que se venden en un año en toda Europa del excelente Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

—El Figaro de París, recomienda a sus lectores, que contra la epidemia variolosa, tomen todas las mañanas el milagroso «Salino Regal».

OJO FERIANTES

GRAN Deposito de Cuchillería y ferreteria del Pais y Extranjero

—Ventas al por mayor—

FRANCISCO CARBÓ

Platería número 18, Gerona.

El Pais de las Cuevas.—Importante Novela descriptiva se encuentra de venta en las librerías de los señores Franquet y Raola.

CERTAMEN

de la Asociación Literaria de esta Capital.

A los acordes de la estudiosa banda de Asia y brillando completamente por su ausencia las autoridades y corporaciones, excepción hecha de la del Claustro de profesores de este Instituto provincial, dió comienzo a las dos dadas de la tarde del sábado último el décimo nono Certamen de dicha Asociación.

Después de darse lectura por el señor Presidente de la misma, de una expresiva y entusiasta carta del Excelentísimo Sr. D. Víctor Balaguer, Presidente del Jurado, que substituyó al reglamentario discurso inaugural, D. Enrique Negre leyó la Memoria del Sr. Secretario del Jurado, don Ernesto Vivas, que no pudo asistir, desprendiéndose de dicho documento haber quedado desiertos los premios del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, del Ayuntamiento de esta ciudad, del Sr. Conde de Perelada, y de D. Joaquin M. de Paz; y sin adjudicar los de la Excmo. Diputación provincial, Sr. Obispo de Zamora, de los Sres. Conde de Casal y Marqués de Aguilar, y de D. José Porcalla. No dudamos que algunos de los citados premios se adjudicarán con el tiempo. Hay trabajos que no se remuneran con plumas, medallas, jarrones y libros, como podrían presumir sus donadores.

Procediéndose a la apertura de los sobres que encerraban los nombres de los autores premiados, resultó dueña de los elegantes floreros de S. M. la Reina Regente la poetisa granadina D.ª Enriqueta Liñano de Vilches por su inspirada poesía *El sueño de una Reina*, que leyó el Sr. Batet. Los dos accésits correspondieron a al Sr. D. Francisco Ubach y Vinyeta por sus poesías *Calatrava* y *Art y heroisme*, que leyeron los Sres. Casamada y Crehuet.

El accésit del premio de la Diputación se lo llevó el Sr. Palol con su valiente poesía *Massanas*, que leyó el Sr. Gou.

El premio y accésit del Senador señor Peña correspondieron respectivamente a D. José Antonio Blanco Moya y D. Casimiro Gomez Vildósola por sus trabajos sobre la importancia moral y religiosa que las madres deben dar a sus hijos antes de recibir la de los maestros.

El lindo cuadro de la dirección del Colegio de S. Narciso de esta ciudad alcanzó la bisbalense D.ª Trinidad Aldrich y Pagés por su delicada poesía *Lo Sant de la Mare*, cuya lectura tuvo que repetir el Sr. Batet, mereciendo un accésit el Sr. Riera y Bertran por la suya titulada *Filial*.

Con su descriptiva poesía *La mona de Pascua en Villalba* se llevó el objeto de arte del Senador Sr. Puig doña Dolores Monserdá de Maciá, adjudicándose los accésits a D. Ramon Suriñach Baell y al ya citado Sr. Ubach por sus poesías *La festa de ma vila* y *Rau, rau* sentida esta y pintoresca aquella. Fueron lectores los Sres. Casamada, Crehuet y Berenguer.

Y por último, fué galardonado con la preciosa pasionaria de plata de la Asociación D. Joaquin Carreras y Carreras, de Amer, por su gallarda y hermosa poesía *Al Ter*, que leyó el Sr. Martorell. Los tres accésits correspondieron a D. Ramon Masifern, D. Federico Parreño Ballesteros y D. Antonio Bori Fontestá por sus valiosas poesías *Los dos hiverns*, que leyó su autor, *A la Patria* y *L' anima al cel*, cuyos lectores fueron los Sres. Jaumeandreu y Crehuet.

Mientras el fuego consumía las carpetas que debían contener los nombres de los autores no premiados, el Sr. Franquesa pronunció un correcto discurso de gracias, y enalteciendo los méritos de los Sres. Bosqui y del Cerral, difuntos protectores de la Asociación, dijo que el recuerdo de aquellos muertos debería servir de estímulo a muchos vivos.

Perfectamente.—N.

Tetro Principal.

Funcion para esta noche la ópera del maestro Verdi IL TROVATORE.

SANTO DE HOY
S. Zacarias prof.

Imp de A. Nugué—GERONA

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

FOR MEDIO DE LOS

Pelvo, Pasta y Elixir Dentíficos

DE LCC

RR. PP. BENEDECTINOS

de la ABADIA de SOULAC (Gironde)

Prior DOM BAZILLONNE

2 Medallas de Oro: Ginebra 1820, Londres 1824

LOS MAS EMINENTES PREMIOS

INVENTADO EN 1873

PARIS BOURSAUD

«El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos en dosis de algunas gotas en el agua cura y evita el caries, fortalece las encías, devolviendo a los dientes una blancura perfecta.»

«Es un verdadero servicio prestado a nuestros lectores señalándoles esta antigua y utilísima preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.»

Agente General: **SEGUIN** BORDEAUX
Hácese en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías del globo.



GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000

Marcos

aproximadamente

Pesetas 625,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	premio á Marco	300,000
1	idem	200,000
1	idem	100,000
1	idem	75,000
1	idem	70,000
1	idem	65,000
1	idem	60,000
2	idem	55,000
1	idem	50,000
1	idem	40,000
1	idem	30,000
1	idem	15,000
8	idem	10,000
26	idem	5,000
56	idem	3,000
106	idem	2,000
203	idem	1,500
6	idem	1,000
605	idem	500
1060	idem	148
30930	idem	
17,188	Premios á M.	300, 200,
150, 127, 100, 94, 67, 40,		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 100,000 billetes, de los cuales 50,200 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital que debe decidirse en esta Lotería importa

MARCOS 9,553,005

ó sean casi

Pesetas 12,000,000

La instalación favorable de esta Lotería arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 50,200 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de 300,000 M., de la segunda 200,000, de la tercera 100,000 en la cuarta 75,000 y en la quinta 70,000, en la sexta 65,000 y en la séptima clase, podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000 M. especialmente 300,000, 200,000, 100,000 M.

La casa infantería invita por la presente á interesarse en esta gran Lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas del Giro Múnico, ostendidas á nuestro orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase queda

1 Billeto original, entero: Rvn. 30

1 Billeto original, medio: Rvn. 15.

El precio de los billetes de las clases superiores, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como también en el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista en las mas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes de ser sorteados y el importe remitido será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse lo más pronto posible pero siempre antes del

25 de Noviembre de 1890.

Valentin y compañía Banqueros

HAMBURGO.

Alemania.

NO MS VELLO

Las polvos cosméticos de en pocos minutos el pelo cualquier parte del cuerpo, ces y no vuelven á reproducirse. Este la- para los brazos, pues con el pueden destruirlo para siempre. Vendese en todas las farmacias, droguerías y perfumerías; y en Barcelona, señores Borrell hermanos, Asalto núm. 52, quienes lo remiten por correo certificado por 3.50 pesetas.

PEDIR EN TODO EL MUNDO LAS AGUAS DE CARABAÑA

Purgantes, depurativas anti-biliosas anti-herpeticas y anti-escrofulosas

UNIC S EN E CONSUMO VENTA FARMACIA Y DROGERIAS



Bálsamo de ERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el «Extracto Puro» del Pino amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los DOLORES REUMATICOS, de la NEURAGIA, ya sea FACIAL, INTER-COSTAL ó CIÁTICA; de los TUMORES BLANCOS, CALABRES de los PIERNAS y BRAZOS; HINCHAZONES, DISLOCACIONES, ESQUINCES, QUEMADURAS, SABAÑONES, LOBANILLOS, y toda clase de CONTUSIONES, GOLPES y PICADURAS DE INSECTOS.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el CUELLO, PECHO y ESPALDAS, pues gracias á la «volatilidad» de este remedio, aplicado sobre la piel se absorve en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Compañía.—Barcelona

SALINO REGAL

Remedio eficaz para las afecciones del aparato digestivo. Preservativo seguro contra las enfermedades infecciosas, tales como COLERA, TIFUS, VIRUELA, FIEBRES, SARAMPION, DIFTERIA, etc, etc.

Bebida agradable, ligeramente laxante y NO IRRITA. Regula las funciones del sistema en general, y lo fortalece. Cura positivamente todas las afecciones del estómago y del vientre. En su efervescencia desarrolla OZONO, que es el principio de la vida. Sus cualidades antisépticas preservan, al que lo toma, de las enfermedades infecciosas, impidiendo en el cuerpo humano, el desarrollo de los microbios ó micro-organismo que producen el mal.



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos, promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el mas famoso y eficaz

Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, crup y las enfermedades pulmonares repentinas á que los niños están expuestos. Tomado al principio, cura muchas veces la tisis y siempre retarda su progreso; y aun en los periodos avanzados de la enfermedad alivia la molesta tos y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre á mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL
DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.
De venta en las principales farmacias y droguerías.

LIMPIEZA SIN RIVAL

!!! LO VIEJO SE VUELVE NUEVO !!!



PASTA BROOKE

(Marca MONO)

!!! HACE EL TRABAJO DE UN DÍA EN UNA HORA !!!

Este maravilloso producto es indispensable para limpiar, fregar, frotar y pulir metales, mármol, puertas, ventanas, hules, barrotes, espejos, suelos, utensilios de cocina y demás objetos de toda casa, tienda, almacén ó buque. Limpia las manos grasientas ó manchadas. De venta: en todas las Droguerías.

Pedro Barneda y Rotllán

Agrimensor y Perito Tasador

de Tierras,

Calle de Santa Clara, n.º 7, 2.º

IMPRENTA ALBERTONUGUÉ GERONA.

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos á precios reducidísimos.